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香港律师会会长汤文龙先生 

于 2025年法律年度开启典礼致辞 

2025年 1月 20日 

 

 

终审法院首席法官、律政司司长、大律师公会主席、各位司法机构人员、各位

法律界成员、来自本地和海外的尊敬来宾、在座各位，午安！ 

 

1. 法律年度开启典礼是法律界最重要的年度活动。 

 

2. 首先，请允许我热烈欢迎所有贵宾，并衷心感谢远道而来支持我们的所有

来宾。 

 

3. 我非常荣幸能够首次以律师会会长的身份向各位致词。 

 

4. 香港特别行政区首任行政长官董建华先生在一九九七年七月一日的就职演

说中曾说：「中国恢复行使香港主权，实行一个国家，两种制度，是超凡

政治智慧的创举……「一国两制」的事业，完全掌握在我们中国人自己手

里。」 

 

5. 当时，一本国际畅销新闻杂志曾在封面上宣称「香港之死」，并得出结论

认为香港在回归后将丧失国际金融中心的地位。 

 

6. 回首过去二十多年，「一国两制」虽然历经挑战，但运作良好。 

 

7. 在英国智库 Z/Yen集团和中国（深圳）综合开发研究院于 2024 年 9 月联合

发布的第 36期《全球金融中心指数》报告中，香港名列全球第三，并在亚

太地区居首。 

 

8. 《中华人民共和国香港特别行政区基本法》（《基本法》）作为香港的宪

制性文件，为香港提供了宪制基础，使香港得以继续保护其资本主义制度，

以及居民的生活方式、权利和自由。 
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9. 在法律制度方面，根据「一国两制」的原则，香港仍然是普通法司法管辖

区。 《基本法》明文规定，原有法律，包括普通法，除同《基本法》相抵

触或经立法机关作出修改者外，予以保留。 

 

10. 《基本法》第八十五条明文确保司法独立，普通法亦继续蓬勃发展。 

 

11. 习近平主席也对此作出多次保证，最近在 2024 年 12 月 20 日澳门特别行政

区第六届政府行政长官就职典礼上再次强调，「一国两制」的政策将长期

不变。习主席更指出，「一国两制」已进入新的时代。 

 

新时代，新角色 

 

12. 在新时代下，法律界作为社会的中流砥柱，应该反思其本身角色，为「一

国两制」这项独特政策发光发热，贡献应有的力量。 

 

教育 

 

13. 近年，地缘政治越趋紧张。有人曾作出无事实根据的评论，试图影响公众

对我们行之有效的制度的意见，这样可能会令人看不清真实的管治情况。 

 

14. 自从我由 2024年 6月担任会长一职以来，曾到不同国家和城市进行公务访

问，包括英国、澳洲和法国。在这些交流中，香港一直都是焦点。虽然有

些意见是真诚地源于对香港现况的兴趣，但可惜的是，许多言论可能过于

简化或建基于一些误解，很多时受到不全面甚或有时带有偏见的媒体报导

所影响。 

 

15. 在这新时代中，我呼吁业界所有同业，每当有机会，应担当教育的角色，

以厘清一些公开评论中对我们的管治制度的误解。 

 

16. 容我举例，以澄清关于在「一国两制」下，行政机关没有受到制衡的指称

的严重失实资料。 

 

17. 根据《基本法》，香港特区的行政机关的职能和权力，已在第六十二条清

楚列明。此外，《基本法》第六十四条亦订明，行政机关应遵守法律，对

立法会负责。 

 

18. 当行政机关被指不当地作出超越其权力的行为，受屈的各方可以透过不同

的法律程序，根据法律寻求济助。 
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19. 香港有大量透过法律程序挑战行政机关的行为和决定的例子。这些法律挑

战的判词，均列明详细理据，并可让公众参阅。 

 

20. 同样具教育意义的另一点，是关于法律面前人人平等。这原则是法治的重

要元素，亦在《基本法》第二十五条清晰表述。在这原则下，违法者，不

论其身分，都将透过我们独立的法律和司法制度受到制裁。无人能凌驾于

法律之上。 

 

21. 香港的法院，会根据法律，按照每宗案件的法律和事实问题，不论争议的

性质，或所涉与讼方，不偏不倚地断案。当有一方不满法院的判决，可透

过法律途径处理，包括提出上诉。 我们必须紧记，公开评论正在审讯或上

诉的案件，有违「回避待决案件」原则，十分不当。若有人作出评论，目

的是向法官施压，以达致某些结果，是公然妨碍司法公正和蔑视法治的行

为。 

 

大局思维 

 

22. 在新时代下，法律界能进一步提升的另一专业角色，在于扩大其工作的规

模与增强其影响力。 

 

23. 我们应有大局思维。 

 

24. 在「一国两制」下，香港是中国唯一的普通法司法管辖区，也是世界上唯

一一个中英双语司法管辖区。精通两种语言的香港律师在内地与国际客户

中扮演着「超级联系人」的角色。凭借丰富的国际经验、对全球标准的熟

悉，以及庞大的全球网络，我们能够巧妙地应对复杂的法律挑战。 

 

25. 凭借这些与众不同的优势，法律界已具备必要条件，谋求更大的发展。 

 

26. 作为中国的一部分，我们受惠于庞大的内地市场，同时亦是一个拥有广泛

全球网络、获世界认可的国际金融和法律服务枢纽。 

 

27. 在《内地与香港关于建立更紧密经贸关系的安排》下，香港一直享有优惠

待遇，可进一步进入内地市场。 

 

28. 在商业层面，香港的法律专业人士提供必要的法律支持，协助内地企业拓

展中国以外的市场，并协助外国投资者发掘内地市场的庞大潜力。 

 

29. 从宏观层面而言，透过与内地同业的合作，并作为内地境外投资者的导航

者及顾问，香港法律界人士利用香港作为跳板，对加速内地融入世界经济
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发挥了关键作用，进一步提升了内地的涉外能力，并使国内治理标准与国

际标准接轨。 

 

30. 如此一来，我们不仅能让两个制度在一个国家内运作，也能在两个制度之

间创造有影响力的协同效应，造福国家。 

 

保持独立 

 

31. 作为香港律师会会长，我希望谈一谈律师会在此新时代下的角色。 

 

32. 香港律师行业是自我监管的行业。 

 

33. 作为行业自我监管的专业组织，律师会主要处理三方面的监管事宜，即认

许加入律师专业、律师的法律执业以及专业失当行为的纪律处分。 

 

34. 除了这些常规的角色，我认为在新时代下，我们肩负了更多愈趋重要的责

任。 

 

35. 自我监管被视为维持业界独立性的关键。 

 

36. 业界的独立性将给予公众信心，使其相信业界能采取客观的看法，有效地

维护法治。在地缘政治的环境下，我们的制度受到严密监察，因此独立性

显得尤其重要。律师会将致力维护业界的自我监管地位。 

 

启发和栽培新一代 

 

37. 日新月异的科技继续为我们带来冲击，而最近期的生成式人工智能，对于

特别依靠认知和语言能力的专业，例如法律专业，所带来的影响尤深。 

 

38. 很多人问我，我们是否还值得投身法律界。正如律师会在 2024 年 1 月发

表的《人工智能对法律专业的影响》立场文件指出，人工智能不会取代律

师，而只会提升法律执业的能力。我们迫切须要理解、应用并以符合道德

的方式整合这项科技，同时管控其相关风险。 

 

39. 近来大家都在讨论人工智能，但我亦想指出另一个在此新时代同样重要的

议题。我的终身使命，是提升在「一国两制」下法律执业的独特性的认知，

并协助新一代的法律专业人士，明白这两个并存制度的分别，从而发挥其

优点，管控其局限。 
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40. 我认为透过教育计划和专业交流，栽培这班「超级联系人」，是一项重要

的长远策略。律师会已安排很多为年轻人而设的活动，促进两个司法管辖

区的交流和接触，在双方可以互补并创造更大影响力的范畴，加深相互了

解。 

 

41. 最近我在 2024 年 10 月公务访问英国，出席其法律年度开启典礼，有幸与

经济和贸易办事处主持一个分享环节。令我深受启发的是，我遇到在外地

读书的同学们，他们表达准备学成后回港执业。这些未来的法律专业人士，

热切期待在我们的独特法律环境中作出贡献，令我们的制度可与世界联通，

他们的热诚，足证「一国两制」的持续精神。当我们愿意携手同心，便可

以培育一个生机勃勃的法律界，既可持守我们的价值，亦可启发下一代，

再创高峰。 

 

42. 香港作为世界上最安全的城市之一，一直以来因其市民对法治的热切尊重

和爱戴而著称。根据「世界正义工程」公布的《2024 年法治指数》，在全

球 142 个国家和地区中，香港在反映社会如何保障人身和财产安全的「秩

序和安全」方面排名第九，以及在审视法规的公平性和有效性的「监管执

法」方面排名第十六。 

 

43. 法律界在支持司法公正和捍卫法治方面，扮演重要角色。律师不仅曾接受

法律训练，还与此同时，正如汤姆∙宾汉勋爵指出，「在这国家执业的律师

在履行其专业职责时，必须展现诚信、正直和绝对可被信赖的价值」1。。

我最近在律师认许的仪式上，见证新获认许的律师的庄严宣誓，他们立志

尽所知所能，从事律师的执业，令我深受感动。公众对法律专业期望甚高，

我亦有信心业界可以达成此期望。 

 

44. 香港根据《基本法》，落实「一国两制」，让我们可以在「一国」坚定不

移的支持下，享有在「两制」中维持普通法传统和现有生活模式的独特优

势，得以继续蓬勃发展。 

 

45. 我们都应引以为荣。让我们全力以赴，再创高峰。多谢大家。 

 

 
1 Bolton v Law Society [1994]1WLR 512 

 


